



## ACCION URGENTE

### MIENTRAS AVANZA LA ALIANZA PACIFICO Y EL PLAN MASTER LA VIOLENCIA COBRA NUEVAS VICTIMAS BUENAVENTURA

Buenaventura, febrero 5 de 2016

**LA CRISIS DE DERECHOS HUMANOS DE LA POBLACION BONAERENSE CONTINUA Y SE EXTIENDE A OTROS DEPARTAMENTOS. MIENTRAS EL GOBIERNO CONTINUA INCUMPLIENDO LOS ACUERDOS PACTADOS CON LAS COMUNIDADES.**

Las organizaciones defensoras de derechos humanos abajo firmantes denunciarnos ante la opinión pública nacional e internacional que pese a las reiteradas exigencias hechas al gobierno del Presidente JUAN MANUEL SANTOS, por parte de organizaciones locales, regionales e internacionales en relación con la defensa, prevención y protección de los derechos humanos de la ciudadanía Bonaerense, los hechos de barbarie, terror, amenaza y hostigamiento sistemático en contra de la población del puerto más importante sobre el pacífico colombiano continúan hasta el punto que en el mes de enero fueron reportadas tres desapariciones forzadas y el día de ayer 4 de febrero se presentó el hallazgo de una persona víctima de desmembramiento.

Las poblaciones más vulnerables actualmente son las mujeres, los y las menores de edad quienes continúan siendo objeto de reclutamiento forzado, abuso sexual violento y consumo obligado de sustancias psicoactivas. Igualmente durante el 2016 se han reportado varios casos de amenazas, cobro de impuestos y desplazamiento forzado.

#### LOS HECHOS:

El 4 de febrero de 2016, siendo las 7:30 a.m. de la mañana en inmediaciones de la Comuna 12 de Buenaventura se registro el hallazgo de tres costales dentro de una nevera abandonada que contenían restos humanos. Según los investigadores de CTI de la Fiscalía por el estado de descomposición del cuerpo, de sexo masculino, los hechos ocurrieron días a tras. Aclararon que es a Medicina Legal que le corresponde establecer la fecha en la que ocurrió este hecho.

En horas de la mañana del día de ayer, la comunidad del Barrio Alfonso López Michelsen dio aviso a las autoridades que en un terreno cerca de la avenida Simón Bolívar se encontraba una nevera abandonada de donde salía un fuerte olor. Según comandante de la Policía de Buenaventura Coronel Marcelo Russi el levantamiento del cuerpo se hizo en presencia de la Policía y la Armada de Buenaventura y de inmediato

iniciaron labores de investigación.

Los hechos que son motivo de investigación generaron nuevamente miedo y zozobra en la población. Este nuevo hecho de desmembramiento se presenta en medio de un amplio despliegue de Fuerza Pública y organismos de investigación y control del orden Nacional. La subdirectora de Fiscalías Valle Marta Yaneth Mancera ha manifestado que desde año 2014 se aumentó el número de fiscales a cuatro, uno de ellos es especializado en homicidios. Desde esa fecha se han conocido 19 casos de desmembramiento y se ha logrado hallar 22 fosas comunes, sobre las cuales aun se esta en labores de identificación.

En la segunda semana de febrero la ciudad fue inundada de panfletos amenazantes bajo el titulo "LLEGO LA LIMPIEZA SOCIAL", en la que se amenaza y advierte entre otras cosas que después de las 10:00 p.m. todo hombre, mujer, o niño que se encuentre a partir de las 10:00 p.m. será objetivo militar de la organización. firmada por los llamados Urabeños quienes al lado de la firma dicen "llegamos para quedarnos". Estos panfletos fueron puestos en manos de los organismos de investigación.

### **ANTECEDENTES:**

Las organizaciones abajo firmantes denunciaron que durante el año 2015 la actuación de los grupos paramilitares llamados por el Gobierno Bandas Criminales dejo reportados y denunciados 287 casos graves de violación de derechos humanos entre los que se cuentan abuso sexual violento, reclutamiento de menores, desapariciones forzadas. Según las Fiscalía se reporto el asesinato de 80 personas en Buenaventura. Al respecto de esta cifra el Ministro de la Defensa Luis Carlos Villegas, manifestó *"Es satisfactorio decir que el homicidio ha caído en un 47 % en Buenaventura, que tuvo una situación bastante difícil a comienzos de este Gobierno, y en los 50 municipios del litoral Pacífico el descenso ha sido del 15 por ciento"*

En lo que va corrido del 2016 se han recibido 35 denuncias incluido el caso que revive el terror generado por la practica de desmembramiento y la permanencia de las llamadas casas de pique. A estos casos se suma la proliferación de denuncias por el rapto de menores y adolescentes que son obligadas y obligados a consumir sustancias psicoactivas llevadas a hoteles de la ciudad. Así mismo se ha denunciado que los paramilitares distribuyen dulces y helados con psicoactivos. Por su parte el cobro de impuestos afecta a la población en general, en lo que va corrido del 2016, se incremento particularmente en las comunas 10, 11 y 12 según las denuncias recibidas.

Mientras la situación de violencia continua las denuncias por la crisis humanitaria de la población desplazada procedente de Buenaventura, ubicada en las localidades de San Cristóbal, Rafael Uribe Uribe, Kennedy, suba, de la ciudad de Bogotá, y los Municipios de Bosa y Usme es dramática. Los desplazados denuncian que para comer deben pedir en la calle, y que se están presentando amenazas, desapariciones y asesinatos obligándoles a reubicarse nuevamente en otros barrios de Bogotá. Como si fuera poco recientemente se han recibido denuncias de población desplazada en Panamá, Ecuador y Chile que se encuentran en situaciones inhumanas.

### **VICTIMAS DEL DESARROLLO: EN BUENAVENTURA LOS GRANDES MEGAPROYECTOS PORTUARIOS CONTINUAN SUMANDO VICTIMAS.**

Mientras la violencia continua su camino en medio de la amenaza, el miedo, la zozobra y el

desplazamiento de las comunidades negras e indígenas de Buenaventura, los grandes mega-proyectos de infraestructura portuaria hacen caso omiso de las sentencias de la corte constitucional que ordenan, Consulta Previa, retorno de las poblaciones desplazadas y prevención de nuevos hechos de violación de derechos humanos de la población Bonaerense.

A finales de 2015 el Presidente Juan Manuel Santos en medio de la instalación de la Comisión Intersectorial y la Junta Directiva del Fondo para el Desarrollo del Plan Pacífico.<sup>1</sup> Manifestó que el Plan de desarrollo aprobado por el congreso creó el Fondo Especial para financiar los proyectos estratégicos de la región. Resaltando que sus principales resultados son en **inversión** textualmente manifestó que este fondo garantiza “una inversión sin precedentes que ha aumentado en un 54% frente al cuatrenio 2006 - 2010, 2.2 Billones de Pesos, 1400 proyectos aprobados, 530 en transporte, y 126 en cultura. Resaltando también la creación de la Comisión Intersectorial para la Región Pacífica según el presidente es un mecanismo más interno conformado por cinco Ministros, **“para poder coordinar el gobierno mejor frente a las inversiones y los desafíos de nuestro compromiso por el Pacífico”**

**“...Todo esto también se ha traducido en una mejoría bastante importante de los indicadores sociales que es lo que más nos interesa y en generación de empleo que es una forma muy importante de darle ayuda sobre todo a las familias que no tienen ingresos, pues que consigan empleo es muy importante.”**

Dos meses después de lo expuesto por el presidente Juan Manuel Santos VICTOR JULIO GONZALEZ, Gerente de la Sociedad Portuaria ha confirmaba que en el mes de febrero, 200 empresas operadoras portuarias suspenderán la contratación. Las organizaciones sindicales de Buenaventura denunciaron que si eso pasa más de 7.000 trabajadores y sus familias serán afectados directamente.

Carmen Oliveros, miembro de la Junta Directiva de Operadores Portuarios por su parte ha denunciado que: *“El 75 % del sustento de la ciudad depende del puerto, eso lo están haciendo para que los chinos compren la sociedad, la tarea de ellos es tener todo listo para febrero, le tienen que vender al nuevo operador portuaria toda la operación”*.

Por su parte el presidente de la Agencia Nacional de Infraestructura, ANI, Luis Fernando Andrade manifestó que a finales del 2016 se entregarán la mayoría de las obras de la doble calzada a Buenaventura, con lo cual será posible viajar al puerto en menos de dos horas desde Buga, mientras en junio próximo arrancará la construcción de la futura carretera Mulaló-Loboguerrero, un proyecto que demandará inversiones por más \$1,6 billones.

Esta situación de la mano de las obras que se adelantan por TCBUEN, PUERTO DE AGUA DULCE Y MALECON, muestran como el llamado Plan Master Buenaventura 2014 – 2050 y Alianza Pacífico sigue adelante sin compasión mientras que por ninguna parte se ve que exista voluntad política para cumplir con las comunidades, en materia de inversión social, solución a la grave crisis sanitaria, agua potable, educación y salud y mucho menos las violaciones de derechos humanos y étnico territoriales de la población.

Los acuerdos del gobierno firmados con las comunidades luego de la Marcha para enterrar la violencia en

---

<sup>1</sup> El fondo tiene una Junta Administradora conformada por Ministro de Hacienda, Ministra de la Presidencia, Directora del DPS, Departamento de Prosperidad Social, Director Planeación Nacional, dos Gobernadores y dos Alcaldes.

Buenaventura realizada el 19 de febrero de 2014, se han incumplido totalmente, lo cual se incrementa el problema social y económico.

Con el hallazgo de 4 de febrero queda de nuevo en evidencia el recrudecimiento de la violencia que actualmente se vive en Buenaventura mientras los grandes megaproyectos y Tratados de Libre comercio continúan sin ser consultados con la población.

Desde que el presidente JUAN MANUEL SANTOS se viera obligado a acordar con las comunidades acciones en materia de justicia, prevención a violaciones de derechos humanos no se ve ninguna reducción en los impactos, humanos, sociales, culturales, económicos y ambientales de los grandes megaproyectos de ampliación portuaria, que están relacionados con la llamada Alianza Pacifico y el Master Plan Buenaventura 2014 – 2050.

Las compañías que realizan la Operación Portuaria, no respetan los derechos étnico-territoriales de las comunidades ancestrales en los territorios ganados al mar ni las normas internas e internacionales de consulta previa, libre e informada entre las que se encuentran el Convenio 169 de la OIT, el auto 005 y la ley 70 entre otros.

Por ello continuamos solicitando que el gobierno colombiano se abstenga de continuar las obras de ampliación portuaria hasta tanto no sean garantizados integralmente los derechos, a la vivienda, salud, y educación de las comunidades ancestrales de Buenaventura.

Pese a los derechos de petición y control político que se ha hecho sobre estos territorios aun no se cuenta con la información suficiente y necesaria por parte de las instancias del gobierno comprometidas, van a emprender para reparar los daños causados.

Solicitamos a todos ustedes manifestarse se manera rápida y oportuna exigiendo al gobierno colombiano generar acciones inmediatas de prevención y atención de las comunidades de Buenaventura.

Solicitamos dirigir comunicaciones a:

**JUAN MANUEL SANTOS PRESIDENTE DE LA REPUBLICA**

Carrera 8 No. 7 -26 Palacio de Nariño Bogotá.

Fax. 5662071 [www.presidencia.gov.co](http://www.presidencia.gov.co)

**LUIS CARLOS VILLEGAS**

**MINISTRO DE DEFENSA**

**Cr 54 26-25 Can Colombia, Bogotá**

Tel: (57) (1) 3150111 [www.mindefensa.gov.co](http://www.mindefensa.gov.co)

**JUAN FERNANDO CRISTO**

**MINISTERIO DEL INTERIOR Y DE JUSTICIA**

Carrera 9. No. 14-10, D.C.-Bogotá- Colombia

Sur América PBX: 57+(1) 444 31 00 – [www.correo.minjusticia.gov.co](http://www.correo.minjusticia.gov.co)

**EDUARDO MONTEALEGRE FISCAL GENERAL DE LA NACIÓN**  
Diagonal 22B No. 52-01 (Ciudad Salitre)  
Conmutador: 57(1) 570 20 00 - 57(1) 414 90 00 [www.fiscalia.gov.co](http://www.fiscalia.gov.co)

Con copia a:

**SEÑOR:**

**TOOD HOWLAND**  
DELEGADO DE LA ALTA COMISIONADA DE NACIONES UNIDAS  
PARA LOS DERECHOS HUMANOS

**AMNISTIA INTERNACIONAL**  
SECRETARIADO LONDRES

**JOSÉ MIGUEL VIVANCO**  
DIRECTOR OF HUMAN RIGHTS WATCH'S

**EMILIO ÁLVAREZ ICAZA LONGORIA SECRETARIO EJECUTIVO**  
COMISIÓN INTERAMERICANA DE DERECHOS HUMANOS (CIDH)